

Kultur

Freitag, 13. Oktober 2023

ARCHITEKTUR & BAUKULTUR

Alles planieren oder doch lieber sanieren?

Der geplante Totalabriss der Kanaltaler Siedlung in Villach zeigt, wie verschwenderisch auch heute noch mit Ressourcen umgegangen wird. Ein Buch dokumentiert den baukulturellen Problemfall in zahlreichen Facetten.

Von Erwin Hirtenfelder

In St. Veit läuft gerade ein zweistufiger Architekturwettbewerb, bei dem die Sanierung der dortigen Kanaltaler Siedlung angestrebt wird. Auch in Klagenfurt wurde die einstige Wohnsiedlung von deutschsprachigen Auswanderern aus dem Kanaltal (siehe Info) vorbildlich revitalisiert.

Anders entschied man sich in Villach, wo bereits ein Teil der historischen Anlage der Spitzhake zum Opfer fiel. Die restlichen zwei Drittel sollen laut den Plänen der landeseigenen Wohnbaugenossenschaft bis 2040 neuen Bauten weichen. Dabei hat die Landesregierung erst kurzlich beschlossen, dem Thema Nachhaltigkeit höchste Priorität einzuräumen. Konkret heißt es im Regierungsprogramm: „Jeder künftige Regierungssitzungskakt muss den Nachhaltigkeitszielen entsprechen.“

Zu den Abrissegegnern zählt auch Markus Lackner, seines Zeichens Mieterbauer des Pyramidenkogelturns und Würdigungssprecher des Landes für Baukultur. Dieser Tag präsentierte der Ziviltechniker gemeinsam mit seinen Mitstreitern ein Buch, das sich mit den verschiedenen Facetten der Vill-

Lehrende an der FH in Spittal fest davon überzeugt, dass eine Runderneuerung „ökologisch und sozialer Hintergrund“ ist. „Urban Gardening“ wäre, schließlich gelte die Siedlung mit ihren auftreffenden Höfen, Spielplätzen und Selbstversorgergärten als frühes Beispiel für das heute sogenannte „gewordene“ „Urban Gardening“ – und als leistbare Alternative zum Einfamilienhaus. Eine ressourcenschonende Sanierung würde jedenfalls nicht mehr kosten als der geplante Neubau, nicht zuletzt dank der erst jüngst angepassten Landeswohnbauforderung für Altbestand. Zudem seien ähnliche Revitalisierungsprojekte im Bludenz oder Zwettl-Lage Richtung Süden. Auf diesem Areal sollen 25 bis zu sechsstöckige Wohnblöcke eingesetzt, insbesondere mit deren wöhnlichen Qualitäten, die schon Friedrich Achleitner in seinem österreichischen Architekturführer gewürdigt hatte. Auch Beiträge über den politisch-historischen Kontext, das

Thema Stadtplanung, Klima und Umwelt, Interviews mit Betroffenen und ein Sanierungskonzept bereichern den 200-seitigen Bildband. Dazu kommen Fotos von Gisela Erlacher, die erhalten lassen, was für die heimische Bankkultur und die Betroffenen auf dem Spiel steht. Zwei leere Seiten, auf denen

Kleine Zeitung
Freitag, 13. Oktober 2023



DIE KANALTALER SIEDLUNGEN

Exodus von Italien nach Österreich

Im Zuge des sogenannten Stahlpakts zwischen Hitler und Mussolini wurde 1939 die Umsiedlung von deutschsprachigen Südtirolern und Kanaltalern beschlossen. Zugtausende entschieden sich damals für die Option, ins Deutsche Reich zu ziehen. In der Folge entstanden in Österreichs Städten zahlreiche Kanaltaler und Südtiroler

Siedlungen. Der erste Zug mit Umsiedlern aus dem Kanaltal kam am 17. Februar 1940 in Villach an. Für den Bau der Villacher Siedlung zeichnet die bis heute bestehende Neue Heimat verantwortlich. Ähnliche Siedlungen wurden in Klagenfurt, Wolfsberg, Töplitsch, Spittal an der Drau oder St. Veit an der Glan errichtet.

nicht zu sehr aufregen müssen“, heißt es in einer ironischen Anmerkung und Lackner fügt hinter hinzu: „Bei einem solchen Demokratieverständnis ist es kein Wunder, dass 40 Prozent der Leute nicht mehr zur Wahl gehen oder komische Parteien wählen.“

Noch ist ein Großteil der Kanaltaler Siedlung intakt. Ob das auch so bleiben wird, hängt nicht zuletzt von der Landesregierung ab und deren Anstrengungen, als „Koalition der Nachhaltigkeit“ ernst genommen zu werden.



ERAKER

Hermannas,

200 Seiten,

32 Euro



„EKL CAKE“

Das Internat zum 23. Mai 1938. Wenn Šmihel Michael ob Gurentheim „EKL“ lädt, ist er angesagt: Vorerst darf man nur ein innovatives Programm für Festivals statt

„Gozd raja“

schlösser öffnen. Am Tag um Figurentheater

Die bereit

„Gozd raja“

dem Tag um Figurenthea

Figurenthea

Festivals sta

„Gozd raja“

schlösser öffnen.

GESCHWIS

David

Der belgische Autor David V. („Kongo“) Jahr den meisten Preises für Sei- lusi - Indo- stellung der Auto Befreiung in Kolonialhei-

BELVEDERE

Besuch

Das Belvedere einen noch kord: Für die rechnet man mit 1,8 Milliarden Euro war 1,7 Milliarden Euro.

„EKL CAKE“

Das Internat zum 23. Mai 1938. Wenn Šmihel Michael ob Gurentheim „EKL“ lädt, ist er angesagt: Vorerst darf man nur ein innovatives Programm für Festivals statt

„Gozd raja“

schlösser öffnen. Am Tag um Figurentheater

Die bereit

„Gozd raja“

schlösser öffnen.

„Gozd raja“

schlösser öffnen.